
SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

QUEHACER 
LEGISLATIVO



A A D
DIPUTADOS



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

22/02/2024 

 

LEGISLATIVO  

 
https://lucesdelsiglo.com/2024/02/21/aprueban-reformas-clave-en-movilidad-hacia-un-futuro-

sostenible-nacional/ 
 

https://lucesdelsiglo.com/2024/02/21/aprueban-reformas-clave-en-movilidad-hacia-un-futuro-sostenible-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/2024/02/21/aprueban-reformas-clave-en-movilidad-hacia-un-futuro-sostenible-nacional/


} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/2024 LEGISLATIVO 

Por unanimidad, la Cámara de Diputados 
aprobó dictamen para fortalecer la seguridad 

vial y la movilidad sustentable 
 

Boletín No. 6042 

• Modificó normas legales para armonizarlas con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial 

Con la unanimidad de 457 votos a favor, diputadas y diputados aprobaron el dictamen que reforma las leyes Orgánica de la 

Administración Pública Federal, del Registro Público Vehicular, para la Inclusión de las Personas con Discapacidad y de 

Cambio Climático, con el propósito de armonizarlas con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. 

El documento, enviado al Senado para sus efectos constitucionales, busca promover que los servicios de transporte prevean 

vehículos y entornos con diseño universal y, en su caso, con ayudas técnicas para la accesibilidad de personas con 

discapacidad y movilidad limitada, con las acciones afirmativas y los ajustes razonables que se requieran para ello. 

Además, define que las vías y el espacio público se diseñen contemplando infraestructura que permita que las personas con 

discapacidad y movilidad limitada se desplacen de manera segura, tales como rutas accesibles, señales auditivas, visuales, 

táctiles, rampas, entre otras. 

Asimismo, establece que las modalidades de transporte en las zonas remotas y de difícil acceso, así como en los territorios 

insulares, contemplen las rutas y los servicios más seguros, incluyentes, accesibles y asequibles para las personas. 

De igual manera, define como movilidad sustentable al conjunto de desplazamientos de personas, bienes y mercancías a 

través de diversos modos, orientado a satisfacer las necesidades de las personas, que propician la reducción de emisiones 

de gases de efecto invernadero y/o sus precursores y aerosoles en la atmósfera, incluyendo en su caso compuestos de efecto 

invernadero. 

Al fundamentar el dictamen, el diputado Rodrigo Herminio Samperio Chaparro (MC) dijo que esta reforma va más allá de 

conceptos, pues beneficia a las personas que ocupan más de tres horas de su traslado en transporte público. 

Indicó que la propuesta contribuye al fortalecimiento de la seguridad vial, la movilidad sustentable y a mejorar la calidad 

de vida de quienes se desplazan día con día con el único objetivo de salir adelante. No obstante, solicitó a los gobiernos 

trabajar para que la ciudadanía use las calles con tranquilidad, las niñas y los niños respiren aire limpio, salir en bicicleta 

sea una actividad segura y el transporte cuente con condiciones dignas para operar. 
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Al hablar a favor, el diputado del PAN, José Antonio Zapata Meraz, señaló que desde 2020 en la Constitución Política se 

establece el derecho a la movilidad en condiciones de seguridad, accesibilidad, eficiencia, sostenibilidad, calidad, inclusión 

e igualdad, por lo que estas reformas buscan modificar diversas leyes a fin de armonizar y adecuarlas a la Ley General de 

Movilidad y Seguridad Vial y, con ello, garantizar una movilidad segura, accesible e igualitaria. 

En tanto, la diputada Alma Delia Navarrete Rivera (Morena) subrayó que la movilidad no debe ser un beneficio exclusivo 

de unos pocos, sino un derecho inalienable de todas y todos. Explicó que debido a que la Ley General de Movilidad y 

Seguridad Vial es un ordenamiento nuevo se observan todavía desigualdades, ya sea por limitaciones económicas o 

geográficas, por lo que es responsabilidad de las y los legisladores que cada persona pueda ejercer su derecho de manera 

equitativa. 
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Inician foros sobre iniciativas de AMLO en San 

Lázaro 
La Cámara de Diputados dio inicio al análisis y discusión, en los foros de Parlamento 

Abierto, al paquete de propuestas de reformas que presentó el presidente López 

Obrador, 18 constitucionales y dos legales, además de la incorporación de la reforma 

en materia de reducción de la jornada laboral.  

Los diputados de Movimiento Ciudadano declinaron su participación por sostener que 

se trata de una simulación que solo busca sacar raja política en el actual proceso 

electoral. 

 

https://drive.google.com/file/d/1xpii1W_-uzXo2tMgx9VJ9OP_N5YTuxbg/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1xpii1W_-uzXo2tMgx9VJ9OP_N5YTuxbg/view
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Califica MC diálogos por las reformas del 

Presidente, como diálogos de la simulación 
En la Cámara de Diputados se anunció el arranque de los foros para analizar el 

paquete de reformas constitucionales del Presidente y otro tanto de 20 propuestas que 

presenta la oposición.  

Los diputados de Movimiento Ciudadano declinaron su participación, al sostener que 

en realidad se trata de un diálogo de la simulación y criticaron que la oposición del PRI, 

PAN y PRD sea cómplice y avalen estos diálogos que representan en realidad, una 

intromisión a las campañas proselitistas.  

El calendario para la realización de los foros establece diálogos regionales, estatales y 

asambleas del 27 de febrero al 19 de abril.  

 

 

 

 

 

[W RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1ofxnsaRYMxw1QyxK7FMd9nQJg5VtJJ56/view
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https://www.forbes.com.mx/reformas-de-amlo-agravaran-aun-mas-las-finanzas-publicas-centros-

de-analisis/ 
 

 
 

https://www.forbes.com.mx/reformas-de-amlo-agravaran-aun-mas-las-finanzas-publicas-centros-de-analisis/
https://www.forbes.com.mx/reformas-de-amlo-agravaran-aun-mas-las-finanzas-publicas-centros-de-analisis/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

22/02/2024 

 

         0 

PERIÓDICO

0 

 

 Cabeza de Vaca "pagó" sueldos a 

maestros fallecidos y dados de baja: ASF 

En el último año de la administración de 

Francisco García Cabeza de Vaca se 

hicieron pagos del Fondo de Nómina 

Educativa (Fone) a personal fallecido y 

dado de baja, informó la Auditoría 

Superior de la Federación este martes. 
 

“En el ejercicio de los recursos se incurrió 

en inobservancias principalmente en 

materia de la Ley de Coordinación Fiscal y de la Ley General de Educación, debido a 

que en las nóminas ordinarias federales del fondo, se realizaron pagos a trabajadores 

identificados como decesos por 755 mil 500 pesos”, dictaminó el órgano fiscalizador. 

Adicionalmente, en el transcurso de la revisión se reintegraron recursos a la Tesorería 

de la Federación por 279 mil pesos, relacionados con pagos a trabajadores después 

de su fecha de baja definitiva de la dependencia y otros de los que no se probó su 

supervivencia. 

La ASF señaló que “no se proporcionó a la Secretaría de Educación Pública la 

información actualizada y validada respecto de las nóminas autorizadas, ya que se 

identificaron claves de Registro Federal de Contribuyentes no registradas ante el 

Sistema de Administración Tributaria y Claves Únicas de Registro de Población no 

encontradas en la base nacional”. 

 

http://tinyurl.com/46zxns3p 

 

 

http://tinyurl.com/46zxns3p
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La ASF denuncia irregularidades en gasto de 2020 

en la Conade y Tren Interurbano México-Toluca 
La Auditoría Superior de la 

Federación presentó este 

miércoles dos denuncias 

formales en contra de la 

Comisión Nacional de 

Cultura Física y Deporte, a 

cargo de Ana Gabriela 

Guevara, tras encontrar 

irregularidades en el 

ejercicio presupuestal de 

2022, por 283 millones de 

pesos.  

El daño más grave asciende a 143 millones de pesos que supone corresponder a gastos 

hechos para eventos deportivos como el Mundial de Taekwondo de Guadalajara y la 

final de Tiro con Arco en Tlaxcala.  

Por otra parte, el órgano regulado reveló que el proyecto del Tren Interurbano México-

Toluca presenta un monto por aclarar de 238 millones 377 mil 93 pesos, de acuerdo con 

las tres revisiones realizadas al proyecto ferroviario correspondientes a la Cuenta 

Pública 2022.  

Entre las irregularidades encontradas, se destacan pagos en exceso por más de 30 

millones de pesos en la supervisión de la construcción del tramo denominado 

‘Zinacantepec’, donde no se llevaron a cabo las tareas de seguimiento de edificación 

correspondientes. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3766?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!3766&authkey=!AKYnx--dJ3ZGuaM&ithint=video&e=Ijy2vB 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3766?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3766&authkey=!AKYnx--dJ3ZGuaM&ithint=video&e=Ijy2vB
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3766?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3766&authkey=!AKYnx--dJ3ZGuaM&ithint=video&e=Ijy2vB
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Halla ASF irregularidades en la Cuenta Pública de 

2022 

La Auditoría Superior de la Federación, a cargo de David Colmenares, entregó a la 

Cámara de Diputados, el tercer y último informe de la Cuenta Pública de 2022, en la 

cual, halló irregularidades por un total de 32 mil 894 millones de pesos.  

De dicho monto, los entes fiscalizados sólo han podido comprobar 3 mil 128 millones de 

pesos, por lo que aún falta por justificar más de 29 mil 765 millones de pesos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1r-6ES1dO_svrG2iwH9IPRdXCgDF8p3ve/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1r-6ES1dO_svrG2iwH9IPRdXCgDF8p3ve/view
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El IMSS paga 397 mdp a empresas que 

incumplieron con la entrega de alimentos en 

hospitales 

El IMSS pagó 397 millones de 

pesos (mdp) a empresas que 

debían proveer alimentos a 

hospitales pero en realidad no 

lo hicieron, pues el Instituto no 

entregó ninguna 

documentación que 

compruebe las entregas, y en 

algunos casos las compañías 

ni siquiera fueron localizadas.  

Por tanto, este gasto sin 

comprobación se considera como un “probable daño al erario”, advierte la Auditoría 

Superior de la Federación en la revisión de la “compra, distribución y suministro de 

víveres y alimentos procesados y semiprocesados” del IMSS como parte del análisis de 

gasto de la Cuenta Pública de 2022, cuyo informe fue entregado este martes a la 

Cámara de Diputados.    

Entre los hallazgos de la auditoría está que el IMSS pagó a 12 proveedores, pese a que 

éstos no entregaron facturas, remisiones, registros de entrada y salida de los bienes, ni 

lugares y fechas de entrega, ni documentos que acrediten la recepción a satisfacción 

por parte del IMSS, “por lo que no se pudo corroborar en su totalidad el cumplimiento 

de los contratos suscritos por dichos proveedores”, advierte la Auditoría. 

 

http://tinyurl.com/42ms77ka 

 

http://tinyurl.com/42ms77ka
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Pagos en exceso y atrasos en obras en Dos 

Bocas: ASF detecta irregularidades en 11 

contratos, deben aclarar 110 mdp 

Al menos 11 contratos de la refinería de Dos Bocas tuvieron pagos en exceso o retrasos 

en los que está pendiente el cobro de la penalización, lo que representa un posible 

daño al erario por 110 millones 

636 mil pesos, de acuerdo con 

información de la Auditoría 

Superior de la Federación 

(ASF).  

La reciente entrega de la 

revisión a la Cuenta Pública 

2022 fiscaliza un centenar de 

contratos del proyecto 

energético que impulsa el 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador y al que anteriormente se le han señalado opacidad, sobrecostos e 

irregularidades.  

De los 110 millones de pesos que conforman las observaciones en siete auditorías, 87 

mdp están relacionados con pagos en exceso y 23 mdp a la falta de aplicación de 

penas por atrasos. 

 

http://tinyurl.com/57htezff 

 

http://tinyurl.com/57htezff
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Claudia Sheinbaum: 'Ciudad de México destaca 

en transparencia: ¡Cero pesos por aclarar en 

2022!' 

La Dra. Claudia Sheinbaum 

Pardo, resaltó que en 2022 

la Ciudad de México fue la 

única de las 32 entidades 

de la República que no 

tiene ningún monto por 

aclarar, de acuerdo al más 

reciente informe sobre los 

resultados de la 

Fiscalización Superior de la 

Cuenta Pública, hecha por 

la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF). 

“Es relevante, yo dejé de ser Jefa de Gobierno, en junio de 2023, el año auditable 

completo último, es el año 2022, -y no solamente lo dejamos con el menor número de 

homicidios desde 1989-, sino que ahora nos dicen que hay cero pesos por aclarar de 

todo el gasto que se hizo en el Gobierno de la Ciudad de México, es decir, fuimos un 

gobierno honesto, fuimos un gobierno honrado’’, destacó.  

 

https://bit.ly/3wqpVtC 

 

https://bit.ly/3wqpVtC


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/24 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 

FGR ya investiga a Ana Gabriela Guevara por posibles desvíos en la Conade - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/22/fgr-ya-investiga-a-ana-guevara-por-posibles-desvios-en-la-conade/
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La Auditoría Superior pone en la mira las obras emblema de López Obrador por irregularidades de más de 909 millones de pesos | EL PAÍS 

México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2024-02-21/la-auditoria-superior-pone-en-la-mira-las-obras-emblema-de-lopez-obrador-por-irregularidades-de-mas-de-909-millones-de-pesos.html
https://elpais.com/mexico/2024-02-21/la-auditoria-superior-pone-en-la-mira-las-obras-emblema-de-lopez-obrador-por-irregularidades-de-mas-de-909-millones-de-pesos.html
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Recibirá Rodríguez Bucio denuncias de amenazas 

a candidatos 

El subsecretario Luis Rodríguez Bucio 

será el encargado de recibir las 

denuncias sobre amenazas a 

candidatos por parte del crimen 

organizado durante la campaña 

electoral, acordaron diputados y la 

titular de la Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Rosa Icela 

Rodríguez.  

Este miércoles fue aprobado en el Pleno 

de la Cámara de Diputados el acuerdo 

de integración de la comisión especial 

que dará seguimiento a la situación de violencia en el proceso electoral, con 

representantes de todos los partidos políticos. 

El grupo de trabajo se instalará la próxima semana y será el subsecretario el que 

atienda las denuncias que reciban los legisladores de parte de los partidos, los propios 

aspirantes y de ciudadanos en general. 

El llamado "mecanismo de seguimiento" al proceso electoral podrá allegarse de 

información que considere pertinente, "llamando a reunión", cuando lo estime 

necesario, a las autoridades competentes responsables. 

La comisión legislativa podrá establecer comunicación con el INE y con los organismos 

públicos locales electorales (Oples). También podrá haber comunicación con 

dependencias del Gobierno federal en materia de seguridad y protección ciudadana, 

prevención y combate a la delincuencia organizada, persecución de operaciones con 

recursos de procedencia ilícita y combate a la corrupción. 

 

https://acortar.link/6LWXlr 

https://acortar.link/6LWXlr
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Secretaria de Seguridad descarta narcoelección 

en 2024 

 

 

 

 

 
 

 

 

Rosa Icela Rodríguez, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno 

Federal, estuvo ayer en la Cámara de Diputados, ahí fue convocada para hablar de 

la seguridad en las próximas elecciones y descartó que vaya a haber una 

narcoelección, aunque reconoció que hay problemas en algunas zonas del país.  

 

 

 

 

[MILENIO TV] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3753?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3753&authkey=!AN5RRbIbJdVrFqY&ithint=video&e=FWTNyc
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https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=41481 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=41481
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https://www.informador.mx/mexico/Ley-Silla-que-establece-y-a-quienes-podria-beneficiar-20240221-

0128.html 
 
 
 

https://www.informador.mx/mexico/Ley-Silla-que-establece-y-a-quienes-podria-beneficiar-20240221-0128.html
https://www.informador.mx/mexico/Ley-Silla-que-establece-y-a-quienes-podria-beneficiar-20240221-0128.html
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Senado aprueba reforma que obliga a empresas 

dar asientos a los trabajadores 
El Senado de la República aprobó este martes, con 82 votos a favor, una reforma a la 

Ley Federal del Trabajo que obliga a las empresas a proveer de sillas o de una silla, por 

lo menos, a sus empleados. 

Esta reforma se logró con el fin de reducir problemas de salud al personal que 

permanece muchas horas de pie durante su jornada laboral y fue remitida a la Cámara 

de Diputados para su evaluación.  

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3730?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3730&authkey=!AO4RNKDUavDiP-c&ithint=video&e=OJoYVD
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Senado de México aprueba la “ley silla”: qué establece, a quién beneficia e importancia (cnn.com) 
 
 
 

https://cnnespanol.cnn.com/2024/02/21/mexico-aprueba-ley-silla-que-establece-beneficia-importancia-orix/
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Senado aprueba la "Ley Silla" 
El Pleno de la Cámara de Senadores aprobó la “Ley Silla” a la reforma de cinco 

artículos de la Ley Federal del Trabajo, que busca proteger la salud de los trabajadores 

para no permanecer de pie durante largas jornadas laborales. La iniciativa impulsada 

por Patricia Mercado pasa ahora a la Cámara de Diputados.  

 

 

 

[W RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1NqxLzkPUhcHNiHr8vrxbBylDiYVOPmtJ/view
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Colectivos entregan firmas para prohibir fracking en México (la-lista.com) 

 

https://la-lista.com/mexico/2024/02/21/colectivos-entregan-mas-de-90-mil-firmas-al-senado-para-prohibir-el-fracking-en-mexico
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https://efekto10.com/necesario-implementar-politicas-publicas-para-dar-mayor-atencion-al-
alzheimer-frinne-azuara/ 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/necesario-implementar-politicas-publicas-para-dar-mayor-atencion-al-alzheimer-frinne-azuara/
https://efekto10.com/necesario-implementar-politicas-publicas-para-dar-mayor-atencion-al-alzheimer-frinne-azuara/
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Mesa de Debate/ César Cravioto (Senador-

Morena), Jorge Triana (Diputado-PAN) y Laura 

Ballesteros (Senadora–MC) 
En la mesa de debate los 

ponentes hablan sobre las 

elecciones presidenciales, 

la marcha por la 

democracia, iniciativas 

enviadas por el Presidente 

y el #Narcopresidente. 

Jorge Triana señaló que es 

la tercera movilización 

ciudadana que se lleva a 

cabo y que le parece muy 

importante porque son 

movilizaciones que al final del día, son ejercicios legítimos que ejerce la ciudadanía y 

eso nadie lo puede ocultar. 

Por su parte, César Cravioto opina que le parece bien que la oposición a la 4T se 

organice, están en todo su derecho a manifestarse y a convocar, lo que cree que no 

se vale es la simulación y la mentira, pues fue convocado por el PRI, PAN y PRD y explica 

que cuando Claudia Sheinbaum se refirió a los que hicieron fraudes señalaba a Fox, a 

Creel, Taboada, quienes estuvieron presentes en la marcha. 

Finalmente, Laura Ballesteros comenta que, a ellos como grupo de Movimiento 

Ciudadano, son una generación que creció en democracia, que les gustan las 

marchas y los representan y por eso piensa que a la democracia hay que defenderla. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3747?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!3747&authkey=!AMZsG8QcWC0m2cw&ithint=video&e=5C

BS77 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3747?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3747&authkey=!AMZsG8QcWC0m2cw&ithint=video&e=5CBS77
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3747?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3747&authkey=!AMZsG8QcWC0m2cw&ithint=video&e=5CBS77
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3747?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3747&authkey=!AMZsG8QcWC0m2cw&ithint=video&e=5CBS77


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1 22/02/2024 LEGISLATIVO 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-33 

 

 

22/02/2024 
 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

7 

 

 

 

22/02/2024 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

  

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

7 

 

 

 

22/02/2024 LEGISLATIVO 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 PP-8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 PP-8 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 PP-8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 PP-8 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 PP-8 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 9 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 9 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 9 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

22/02/2024 

 

          0 

PERIÓDICO

0 

 

Morena realiza tómbola para plurinominales en 

Congreso de la Unión 

Morena inició la insaculación de sus 

candidaturas plurinominales al 

Senado y a la Cámara de 

Diputados. 
En una primera etapa resultaron 

elegidos para el Senado: Rafael 

Barajas “El Fisgón”, presidente del 

Instituto Nacional de Formación de 

Morena; Santiago Villareal, hijo del 

gobernador de Tamaulipas, 

Américo Villareal y Adriana Gómez 

Grajales, secretaria de mujeres de 

Morena. 

Por diputados federales, Jorge Naredo, director de Polemón, medio afín a la Cuarta 

Transformación; Itzul Barrera, quien fue muy criticada por sus viajes mientras trabajaba 

en el Congreso de Jalisco como exdirectora de la Unidad de Igualdad de Género y No 

Discriminación. 

Quienes buscan un escaño son: el hermano del presidente, Juan Ramiro López 

Obrador, el exaspirante presidencial, Adán Augusto López, el diputado federal Marcos 

Rosendo Medina, la escritora Elena Poniatowska y el director del Fondo de Cultura 

Económica, Paco Ignacio Taibo II.  

También la vicecoordinadora de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, 

Aleida Alavez, quien también quiere ser alcaldesa de Iztapalapa, la diputada federal 

Andrea Chávez y el senador César Cravioto. 

 

https://acortar.link/rObhds 

https://acortar.link/rObhds
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Morena elige candidatos plurinominales por 

insaculación 

Morena llevó a cabo, hoy, el proceso de insaculación para elegir las candidaturas 

plurinominales al Senado y a la Cámara de Diputados, a través del método de 

tómbola.  

Entre los insaculados están Ramiro López Obrador, hermano del Presidente, quien iría a 

la Cámara de Diputados; para el Senado, Américo Villarreal, hijo del gobernador de 

Tamaulipas.  

En la lista estaban también el exgobernador priista de Oaxaca, Alejandro Murat y 

Rafael Barajas, el Fisgón. Todos los consejeros de Morena fueron metidos en esta 

tómbola, lo supieran o no. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ZtJ3DboXtvsJ2QhXX3bdyR4vmKXThekw/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1ZtJ3DboXtvsJ2QhXX3bdyR4vmKXThekw/view
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Un López Obrador al Senado: hermano de AMLO 

participará en tómbola de Morena igual que 

Poniatowska 

En el marco de las elecciones 2024, 

Morena realizará este miércoles el 

proceso de insaculación para definir 

a sus aspirantes plurinominales para 

la Cámara de Diputados y el Senado 

de la República. De acuerdo con las 

listas de los participantes -entre los 

que hay militantes y consejeros 

nacionales-, figuran personajes 

como Adán Augusto López, Elena 

Poniatowska, Paco Ignacio Taibo II y 

José Ramiro López Obrador para el Senado.  

También aparece el nombre de Epigmenio Ibarra, productor de televisión y cine 

cercano a la llamada Cuarta Transformación. 

José Ramiro López Obrador es uno de los hermanos del presidente AMLO. "Pepín", 

como se le conoce, confirmó en noviembre pasado que buscaría un espacio en el 

Senado. 

Al respecto, el titular del Ejecutivo dijo no estar de acuerdo: “No, yo no respaldo, a mí 

familia no. Tengo el acuerdo con mis hijos -que es mi familia más cercana- de que 

mientras yo esté en actividad, ninguno puede ocupar un cargo”, refirió AMLO el 24 de 

noviembre. 

 

https://acortar.link/3Np1vU 

 

https://acortar.link/3Np1vU
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Quién es ‘Pepín’ López Obrador, el hermano de AMLO que será pluri de la mano de Morena - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/22/quien-es-pepin-lopez-obrador-el-hermano-de-amlo-que-sera-pluri-de-la-mano-de-morena/
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Un hermano de López Obrador, Jesús Ramírez, El Fisgón y Jesusa Rodríguez serán candidatos de Morena al Congreso | Elecciones 

mexicanas 2024 | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-22/un-hermano-de-lopez-obrador-jesus-ramirez-el-fisgon-y-jesusa-rodriguez-seran-candidatos-de-morena-al-congreso.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-22/un-hermano-de-lopez-obrador-jesus-ramirez-el-fisgon-y-jesusa-rodriguez-seran-candidatos-de-morena-al-congreso.html
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Mayor porcentaje de aspirantes a diputaciones 

federales de Morena Edomex, no han tenido 

cargos públicos 

 

Con base en la lista de preseleccionados a 

ocupar una candidatura a diputaciones 

federales de Morena para el Estado de 

México del periodo 2024-2027, un 37.5 por 

ciento de los perfiles no cuentan con algún 

cargo público actualmente, pero ya han 

competido anteriormente en otros procesos 

electorales o tienen alguna encomienda en 

este partido político.  

Estos perfiles son los de mayor porcentaje de los 24 espacios que le corresponde a esta 

organización, dado que los otros 16 distritos corresponden a sus aliados del Partido 

Verde y Partido del Trabajo, dado a que irán en Coalición.  

Además, hay otras dos personas que si bien no tienen cargo público si tienen una 

encomienda en Morena actualmente y son: Gabriela Valdepeñas que va por el distrito 

19-Tlalnepantla y es coordinadora regional del Comité Directivo Estatal, así como 

Marisela Matus que es dirigente de la organización morenista Grupo Xitle y aspira a la 

candidatura por el distrito 25 de Chimalhuacán. 

 

 

http://tinyurl.com/fw423b9t 

 

 

 

 

http://tinyurl.com/fw423b9t
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Jorge Álvarez Máynez (Diputado – MC) 

Entrevista con Carlos Loret de Mola 

 

“Hasta donde entiendo no hay fe en las listas, creo que, pues ella misma fue parte de 

esas listas y creo que no es ese el tema. Yo creo que lo que ella dice es muy claro, 

Patricia Mercado, ella no quiere dar explicaciones de decisiones en las que no está de 

acuerdo, yo creo que eso es respetable, yo creo que Patricia ha sido una mujer 

congruente a lo largo de su vida, tiene una trayectoria muy clara y me parece válido 

que diga en este momento, quiero bajar el perfil, porque no comparto algunas 

decisiones y me parece válido que en los proyectos y en la vida pública, se respeta la 

diversidad de opiniones”. 

 

 

 

 

 

[W RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1LRfPmEDWSUmbxgQ92KJKDgAwQwIZW8zH/view
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Álvarez Máynez dejará la Cámara de Diputados 

el 28 de febrero 
 

El candidato presidencial de la tercera alternativa, Jorge Álvarez Máynez, no ha tenido 

actividades después de haber recorrido los 32 estados del país.  

Máynez participó en la sesión de la Cámara de Diputados, la cual dejará el próximo 28 

de febrero, para dedicarse a su campaña presidencial el 1de marzo.  

En redes social publicó la Ley Silla, impulsada por Rodrigo Cordera y Patricia Mercado, 

la cual, dijo, vuelve a demostrar que buenas ideas, tenacidad y vocación de servicio 

público, son la fórmula para la buena política. 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1idOBQz8ZL7Ydit02bVljoMGu_tH9iitg/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1idOBQz8ZL7Ydit02bVljoMGu_tH9iitg/view
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Luz verde a registro de Álvarez Máynez como 

candidato presidencial 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) dio luz verde al 

registro de Jorge Álvarez Máynez, como candidato 

presidencial de Movimiento Ciudadano (MC), luego de 

validar la improcedencia de la postulación de Indira 

Kempis Martínez a esa misma posición. 
El argumento central de los magistrados se refiere que 

al aceptar una precandidatura por otro partido (PRI), 

Kempis cerró cualquier posibilidad de ser postulada 

por el partido naranja. 

El diputado Álvarez Máynez se registrará oficialmente 

la tarde de este jueves y con ello se cierra el plazo y los 

alcances de la contienda a la Presidencia de la 

República, con el legislador y las candidatas Claudia Sheinbaum (Morena y aliados) y Xóchtil Gálvez, por 

el frente opositor. 

A propuesta de Felipe Fuentes, el TEPJF confirmó por unanimidad las determinaciones de la Comisión 

Nacional de Justicia de MC, al señalar que este órgano sí analizó la totalidad de los planteamientos de 

Kempis, pero determinó la improcedencia de su registro al “haber abandonado el proceso interno” de 

MC y optar por hacerlo en otra fuerza política, es decir, “hay una imposibilidad legal de participar 

simultáneamente en dos procesos de selección”, de distintos partidos. 

Igualmente señaló que MC no cometió violencia política en razón de género en contra de Kempis, 

senadora, quien denunció ese elemento frente a la “dilación” en la resolución de su queja y otras 

circunstancias enfiladas en su contra por el simple hecho de ser mujer. 

 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/21/politica/luz-verde-a-registro-de-alvarez-maynez-como-candidato-

presidencial-417 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/21/politica/luz-verde-a-registro-de-alvarez-maynez-como-candidato-presidencial-417
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/21/politica/luz-verde-a-registro-de-alvarez-maynez-como-candidato-presidencial-417
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Ofrecen a Álvarez Máynez seguridad durante 

campaña; dice que lo va a pensar 

Jorge Álvarez Máynez, precandidato a la presidencia de la República por Movimiento 

Ciudadano, reveló que le han ofrecido protección para sus recorridos por el país 

durante la campaña electoral.  

“Lo voy a estudiar bien. No quiero ser temerario. Tengo una familia que cuidar. He 

presumido, hasta ahora, la tranquilidad de poder caminar por las calles, con 

normalidad. No tengo nada de que temer, pero tampoco quiero ser imprudente. 

Tengo confianza en la Secretaría de Seguridad para entablar este tipo de diálogo”, 

sostuvo el también diputado federal. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1YxXO-WkIEBNTBKn3cB2h4YbHn4UIBpMI/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1YxXO-WkIEBNTBKn3cB2h4YbHn4UIBpMI/view
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Mesa de debate / Voceros de candidatos 

presidenciales 
 

En la mesa de debate de voceros presidenciales, Kenia López Rabadán, Laura 

Ballesteros y Gerardo Fernández Noroña. Laura Ballesteros destacó la operación por 

parte del PRIAN a través de granjas de bots contra Jorge Álvarez Máynez, por el video 

en el estadio de futbol.  

Por su parte, Kenia López, aseveró que no se tratan de bots, sino que es la gente quien 

ha destacado el hashtag narcopresidente.  

En tanto, Fernández Noroña, resaltó que la campaña narcogobierno se trata de una 

operación con una inversión millonaria que se está haciendo desde un troll center y 

desde robots con lo buscan manipular y desinformar. 

 

https://drive.google.com/file/d/1SCIQDT0NURqsFkr2r6gK_9Gp5jOVEWj6/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1SCIQDT0NURqsFkr2r6gK_9Gp5jOVEWj6/view
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MC jubilará a la vieja política: Álvarez Máynez 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, 

anunció que el arranque de campaña será en Sonora el próximo 1 de marzo; mañana 

acudirá a las instalaciones del INE a registrarse.  

Álvarez Máynez reiteró que el Partido Naranja jubilará a la vieja política.  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3764?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!3764&authkey=!AH00PNHPx7_06BY&ithint=video&e=4VM1rP 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3764?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3764&authkey=!AH00PNHPx7_06BY&ithint=video&e=4VM1rP
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3764?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3764&authkey=!AH00PNHPx7_06BY&ithint=video&e=4VM1rP
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Rosa Icela Rodríguez ofrece seguridad a Álvarez Máynez 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La secretaria de Seguridad Federal, que encabeza Rosa Icela Rodríguez, ofreció 

seguridad al candidato presidencial electo de MC, Jorge Álvarez Máynez, quien dijo 

que está analizando si la acepta.  

 

 

[MILENIO TV]  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3748?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3748&authkey=!ADW91jOFlYLMoo4&ithint=video&e=K1qo8L
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Presumen unidad en MC junto a Patricia Mercado 

El senador Clemente Castañeda intervino 

para apaciguar las cosas en la bancada 

de Movimiento Ciudadano después de 

que la senadora Patricia Mercado dejara 

la vocería de la campaña de Jorge Álvarez 

Máynez.  

Castañeda, jefe del grupo, se tomó la foto 

con el líder nacional, Dante Delgado, la 

propia Mercado y seis senadores más para 

resaltar la unidad del grupo. 

"Aquí estamos las y los senadores de @MovCiudadano listos para seguir impulsando la 

causas de México. Somos una gran familia y vamos a seguir trabajando en equipo por 

un futuro mejor para las y los mexicanos", planteó en su cuenta de X. 

Mercado había sostenido que hay "decisiones del partido que me son ajenas y no 

puedo ser yo quien las defienda". 

Antes de la sesión, Castañeda recibió en sus oficinas al grueso de la bancada. 

Mercado expuso que su inconformidad estribaba en la postulación como candidata 

de la Alcaldesa Sandra Cuevas. 

"Hay decisiones que se tomaron en el sentido de las propias candidaturas, otros no 

estamos más conformes que otros", dijo la senadora a medios, "Ya veremos los 

resultados electorales, para mí ese tipo de candidaturas (Roberto Palazuelos) no 

suman...mi planteamiento fue que no puedo ser vocera, habrá diferencias, pero no 

seré vocera de la campaña... sigo en la bancada y sigo en MC". 

Una fuente que asistió al cónclave explicó que los senadores Luis David Ortiz Salinas, 

Noé Castañón y Alejandra León están en "plan rebelde" porque no les había tocado 

ninguna candidatura. 

https://www.reforma.com/presumen-unidad-en-mc-junto-a-patricia-

mercado/ar2761104?v=2 

https://www.reforma.com/presumen-unidad-en-mc-junto-a-patricia-mercado/ar2761104?v=2
https://www.reforma.com/presumen-unidad-en-mc-junto-a-patricia-mercado/ar2761104?v=2
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Patricia Mercado deja la vocería de campaña de 

MC 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tras las candidaturas de Gibrán Ramírez y Sandra Cuevas, no tardaron muchos minutos después, de esa 

noticia, para que Patricia Mercado subiera un mensaje en su red de X diciendo que ella no podía seguir 

siendo la vocera de la campaña de MC, no podía seguir coordinando el programa ideológico de Jorge 

Álvarez Máynez y que, por lo tanto, renunciaba a ambas actividades, así lo puso en su mensaje de X.  

 

 

[ADN 40] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3740?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3740&authkey=!AAidRewIvnVDuYM&ithint=video&e=Bpttxx
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Patricia Mercado renuncia a coordinación de 

campaña presidencial de Álvarez Máynez 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

La senadora Patricia Mercado, renunció como coordinadora del plan de gobierno y a 

la vocería de campaña de Jorge Álvarez Máynez. La legisladora explicó que no puede 

defender las decisiones ajenas que está tomado su partido durante el proceso 

electoral. Por su parte, Jorge Álvarez Máynez, aprovechó para agradecer el trabajo 

de Patricia Mercado, la calificó como una política íntegra, sensata y ejemplar.  

 

 

 

 

[EL HERALDO TELEVISIÓN] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3734?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3734&authkey=!ANxbMu-qNkWqqUw&ithint=video&e=6vDpVg


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  22/02/2024 0 

PERIÓDICO

0 

 
 

 

Patricia Mercado deja de ser vocera y 

coordinadora de gobierno de Jorge Álvarez 

Máynez 
La senadora de MC, Patricia Mercado, anunció ayer que ha dejado de ser vocera y 

coordinadora del programa de gobierno de Jorge Álvarez Máynez, argumentó que 

hay decisiones del partido MC que son ajenas y que no puede defenderlas. Por su 

parte, Álvarez Máynez reaccionó a esto y declaró que, si Patricia Mercado no quiere 

defender decisiones de MC, está en todo su derecho. 

 

 

 

 [NMÁS] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3732?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3732&authkey=!AMyNX8G6NpCInzY&ithint=video&e=4sZW8J
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Renuncia Patria Mercado a coordinación política 

y vocería de campaña de Jorge Álvarez Máynez 

 

 

 

 

 

 

 

Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, declaró que Patricia Mercado no 

quiere responder entrevistas para defender decisiones que él no comparte.  

“Más que la edad, un momento de claridad en su vida en el que yo pienso que ella, 

como lo dijo ahí, no quiere estar dando múltiples entrevistas para defender decisiones 

que no comparte y cuando uno asume una posición de ser candidato presidencial o 

ser vocero presidencial pues dices, te tienes que hacer cargo de las buenas, de las 

regulares y de las que no te gustan” aseveró. 

 

 

[TELEFÓRMULA] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3737?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3737&authkey=!AG3bScdhZcIhxlQ&ithint=video&e=MGxcH2


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

22/02/2024 

 

0 

PERIÓDICO

0 

 

 

Álvarez Máynez agradece a Patricia Mercado tras 

anuncio de su separación de la vocería de su 

campaña 

 

 

 

 

 

 

 
 

Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, afirmó que 

Patricia Mercado, quien renunció ayer como coordinadora de campaña es una 

política íntegra y sensata a quien le tiene gran gratitud. 

Reforma reportó que el emecista reconoció en entrevista que Mercado renunció a su 

puesto tras la postulación de Alejandra Barrales y Sandra Cuevas al Senado por lo que, 

aseguró, que la integración de ésta última al partido, representa una contradicción.  

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3741?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3741&authkey=!AEP_fjeLEEtSFbA&ithint=video&e=SfMBvU
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Patricia Mercado sale del equipo de Álvarez 

Máynez 
Patricia Mercado informó su decisión de dejar la coordinación del programa de 

gobierno de la campaña del aspirante presidencial de Movimiento ciudadano, Jorge 

Álvarez Máynez, y dejar de ser vocera de su campaña.  

 

Álvarez Máynez señaló que lo único que tiene por Mercado es gratitud; reconoció que 

tomó la decisión tras la postulación de Sandra Cuevas y Alejandra Barrales en la 

formula al Senado por la Ciudad de México.  

 

 

 

 

[W RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1090MXauyKY9Qu49_UisGLneVDUmXkFNs/view


 

 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

40 

 

22/02/2024 LEGISLATIVO 

 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/2024 LEGISLATIVO 

Aprueban en Comisión dictamen para 
beneficiar a las comunidades pesqueras 

 

Boletín No. 6037 

• Actualmente se encuentran en situación vulnerable: diputado Rodríguez Torres 

La Comisión de Pesca, que preside la diputada María del Carmen Bautista Peláez (Morena), aprobó el dictamen que reforma 

el artículo 1º de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables, con la finalidad de propiciar el pleno ejercicio de los 

derechos sociales, así como el desarrollo integral y sustentable de las comunidades pesqueras y acuícolas. 

El diputado promovente, Ángel Miguel Rodríguez Torres (Morena), aseguró que actualmente las comunidades pesqueras 

se encuentran inmersas en una compleja red de factores que genera una situación de vulnerabilidad y pérdida paulatina de 

este sector. 

Agregó que la pesca y la acuacultura juegan un papel importante en el combate a la pobreza y la falta de alimentos, por lo 

que esta propuesta contribuye en el avance de la seguridad alimentaria, pues no se puede seguir dependiendo de alimentos 

del extranjero, cuando México es rico en variedad de productos provenientes del mar 

En este contexto, dijo, es indispensable establecer políticas con perspectiva de género y de derechos humanos, así como 

comprender a la pesca como un sociosistema que ha sido tradicionalmente manejado en las comunidades. 

Propuso garantizar el pleno ejercicio de los derechos sociales consagrados en la Constitución Política, para asegurar el 

acceso a las comunidades pesqueras y acuícolas, en los términos que establezca la ley. 

Por su parte, el diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) respaldó el dictamen, al considerar que beneficiará a la 

comunidad pesquera y sus familias, pues son los que viven en condiciones precarias; de ahí que es necesario continuar 

impulsando esta actividad desde todos los frentes.  

 Del PAN, el diputado Marco Antonio Puppo Almendariz afirmó que la resolución contribuirá a superar la pobreza que vive 

el sector pesquero, incluso las comunidades más apartadas a donde no llegan los apoyos, de las cuales el 75 por ciento vive 

debajo de la línea de pobreza.  
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Asuntos Generales 

La diputada Nelida Ivonne Díaz Tejeda (PRI) destacó que el sector pesquero es un tema que debe preocupar al país, ya que 

que ha sufrido abandono y olvido; por ello, hizo un llamado para aprobar las iniciativas que se tienen en la Comisión antes 

de que concluya la presente Legislatura.  

Por otra parte, investigadores de Ecosur presentaron su proyecto “Juego Serio, Pesca en el Golfo, Navegando un mar de 

reglas”, con la finalidad de proveer de información a las y los diputados para fortalecer su trabajo. 

 

 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/2024 LEGISLATIVO 

Conmemora la Cámara de Diputados el Día 
Internacional de la Lengua Materna 

 

Boletín No. 6031 

• Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En el marco del Día Internacional de la Lengua Materna, que se conmemora cada 21 de febrero, diputadas y diputados de 

Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios en el apartado de efemérides de la sesión semipresencial 

de este miércoles.  

Lenguas originarias son fuente de sabiduría ancestral 

La diputada Irma Juan Carlos (Morena) señaló que en el país las lenguas originarias a pesar de lo que ha implicado 

mantenerlas vivas, hoy siguen siendo la fuente de sabiduría ancestral que resuena en cada rincón del país, son el tesoro 

invaluable de un legado de los ancestros y un puente hacia las raíces e identidad.  

Pidió aprobar la reforma constitucional sobre derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos enviada por el Ejecutivo 

Federal, a fin de saldar una deuda histórica. México, dijo, es pluricultural, pluriétnico y plurilingüe, por eso la cultura de 

los pueblos originarios debe procurarse, visibilizarse y sensibilizarse, alejándose del folclore. Se necesitan políticas públicas 

efectivas que promuevan su enseñanza y uso de las lenguas en todos los ámbitos de la sociedad. 

Fortalecer a institutos que contribuyen en su protección 

Del PAN, el diputado Roberto Valenzuela Corral afirmó que el desplazamiento forzado de las comunidades, el contacto 

con una cultura más agresiva y acciones por parte de miembros de una comunidad dominante, son temas que se tienen que 

poner en el centro de la discusión. 

Puntualizó que la desaparición de cualquier lengua representa la pérdida irreparable de una parte de los conocimientos 

tradiciones y cultura; por ello, “los estados y todos los gobiernos deben preservar las lenguas maternas. En Acción Nacional 

queremos convocar a fortalecer a los institutos que tanto han contribuido para su difusión y protección”. 
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En los últimos 50 años se han perdido diez lenguas 

La diputada Eufrosina Cruz Mendoza, del PRI, mencionó que en México se hablan más de 68 lenguas, muestra de la 

diversidad lingüísticas que existe; sin embargo, añadió, estas son frágiles, ya que en los últimos 50 años se han perdido diez 

lenguas y, de acuerdo con la Unesco, 21 más están en peligro. Por ello, en este día se debe hacer un compromiso para 

destinar mayores recursos. 

Hizo referencia al caso de Bonifacia Lugardo, indígena mazahua recluida en el penal femenil de Almoloya, quien fue 

sentenciada en 2021 a ocho años, donde su único error fue no tener traductor de su lengua materna. “De eso se trata, que 

las y los indígenas tengan justicia en su lengua, pero si no hay presupuesto para capacitar y acreditar a los traductores, las 

cárceles estarán llenas de indígenas, porque no hubo un proceso de acuerdo con su cultura”.  

Es esencial preservarlas y revitalizarlas 

Por el PVEM, la diputada Consuelo del Carmen Navarrete Navarro destacó que con esta conmemoración se reafirma la 

importancia de las lenguas maternas, ya que representan el medio por el cual se refleja la identidad, deseos y aspiraciones 

más profundas, las lenguas maternas “nos conectan con nuestra herencia de manera única y especial; son la expresión viva 

de la diversidad que nos enriquece y nos define como pueblo”. 

Añadió que no se puede ignorar que muchas de las lenguas están en riesgo de desaparecer, ya que según la Unesco cada 

dos semanas muere una lengua. Por ello, esta fecha sirve para renovar el compromiso por impulsar políticas que garanticen 

la conservación, preservación y difusión de las lenguas indígenas. “Es esencial trabajar para revitalizarlas y garantizar que 

sigan siendo una fuente de orgullo y fortaleza para las generaciones venideras”. 

No permitir que se conviertan en curiosidades folclóricas 

La diputada Esther Martínez Romano (PT) consideró que en la lucha por la preservación de las lenguas maternas se debe 

tener claro que cada una de éstas es un vínculo con la sabiduría ancestral e historias de nuestros antepasados. 

Lamentablemente, agregó, muchas están en grave peligro de desaparecer, ya que factores como el desplazamiento de 

comunidades indígenas, la discriminación lingüística y la falta de políticas públicas adecuadas causan su acelerada 

disminución. 

Puntualizó que cada vez que una lengua indígena originaria se extingue se pierde una parte de nuestra diversidad cultural, 

un pedazo del patrimonio humano y una porción importante de nuestra pertenencia histórica. Consideró imperativo tomar 

medidas concretas para protegerlas y revitalizarlas, “esto implica el reconocimiento y respeto de la diversidad lingüística 

en todos los ámbitos de la sociedad. No podemos permitir que las lenguas indígenas se conviertan en meras curiosidades 

folclóricas del pasado”. 
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Hay una desaparición silenciosa de la diversidad lingüística 

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) señaló que hoy se enfrenta una desaparición silenciosa y severa de 

la diversidad lingüística, por lo que es fundamental realizar políticas públicas orientadas a conservar y promover su 

preservación, así como destinar recursos e impulsar su enseñanza desde la escuela básica. 

Enfatizó que la desaparición de una lengua no es una simple pérdida de un sistema de comunicación, sino la eliminación de 

la voz de los antepasados y de una parte fundamental de la identidad colectiva; es decir, es la negación de la diversidad que 

enriquece a la sociedad mexicana. 

Preservar y fortalecer a las lenguas en peligro 

Fabiola Rafael Dircio, diputada del PRD, expresó que este es un día importante para los pueblos originarios, en el cual es 

preciso dejar de manifiesto que las lenguas maternas no son un simple medio de comunicación, sino son un vínculo con la 

historia, con el pasado y con el presente; es un icono que da identidad y cultura, es un transmisor de tradiciones y valores a 

las generaciones. 

En este mundo cada vez más globalizado, dijo, recordar, honrar, preservar e impulsar las lenguas maternas se ha convertido 

en un trabajo constante y arduo, con el fin de preservar la diversidad cultural que da identidad. Alertó que, de las 68 lenguas, 

alrededor de 23 están en situación de riesgo, por lo que se debe trabajar para preservar y fortalecer esas lenguas en peligro, 

a través de proyectos en educación, apoyo comunitario y reconocimiento de valor único. 

 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/2024 LEGISLATIVO 

Diputadas y diputados recuerdan el 111 
aniversario del asesinato de Francisco I. 

Madero 
 

Boletín No. 6033 

• Destacan su papel en el fortalecimiento de la democracia 

Diputadas y diputados de los siete grupos parlamentarios formularon una serie de comentarios con motivo del 111 

aniversario del asesinato de Francisco I. Madero, y destacaron el papel que desempeñó en el fortalecimiento de la 

democracia del país. 

Símbolo de esperanza 

En representación de Morena, la diputada Flor Ivone Morales Miranda mencionó que Francisco I. Madero fue un líder 

visionario que sembró la semilla de la democracia en el país y cuyo legado transcendió en el tiempo por su valentía y 

convicción en la justicia social. 

Apuntó que el legado de Madero ha inspirado a generaciones enteras a luchar por un país más justo y equitativo, pues no 

sólo destacó como un líder político, sino que se convirtió en un símbolo de esperanza y cambio que alberga en las y los 

mexicanos que anhelan la igualdad de oportunidades y el respeto a los derechos humanos. 

Apóstol de la democracia 

Por el PAN, la diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos destacó que la efeméride de hoy convoca al aniversario luctuoso 

de Francisco I. Madero, figura a la que se le denomina como el “apóstol de la democracia” y referente de la gesta de 1910, 

la cual fue seguida por cientos de mexicanos que creían en el cambio que ofrecía la Revolución mexicana. 

Llamó a reconocer el legado de Madero, a través de la tenacidad de sus ideales democráticos. Madero, dijo, le dio a México 

una democracia funcional, prensa libre, congreso independiente, hipercrítico del Poder Ejecutivo y libertad ciudadana para 

organizarse en partidos políticos.    
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Defensor de la igualdad y libertad 

El diputado Alejandro Rubio Beltrán (PRI) refirió que, a 111 años de la muerte del líder visionario, Francisco I. Madero, se 

le recuerda con respeto y admiración ya que fue clave para que se encendiera la llama de la Revolución de un México 

inconforme. Afirmó que fue un personaje de grandes convicciones, defensor de la igualdad y libertad. 

Consideró que su sacrificio marcó un antes y un después en la lucha por la justicia y la democracia; su visión de un país 

libre y justo continúa inspirando a nuevas generaciones a rebelarse contra la injusticia y opresión. “Hoy debemos honrar su 

memoria con acciones concretas en beneficio de todas y todos los mexicanos, velando siempre por salvaguardar nuestra 

verdadera democracia”. 

Demócrata que luchó en favor de las libertades civiles 

Por el PVEM, el diputado Armando Antonio Gómez Betancourt resaltó que Madero fue un buen hombre, demócrata que 

luchó en favor de las libertades civiles y en contra de la opresión del pueblo; desgraciadamente, su nobleza y buena fe 

fueron aprovechadas para asesinarlo. 

“Hoy recordamos el asesinato de uno de los hombres más importantes de la historia del país, pues a pesar de su corto tiempo 

en el mandato presidencial es recordado por impulsar acciones que lograron consolidar un país más justo, libre y 

democrático”, precisó. 

Admirable su liderazgo 

Alfredo Femat Bañuelos, diputado del PT, expresó que es de admirar y resaltar el liderazgo que asumió Francisco I. Madero 

durante la Revolución mexicana, con el único objetivo de derrocar la dictadura de Porfirio Díaz que había gobernado México 

por más de tres décadas; el movimiento que encabezó abogaba por la justa distribución de la tierra y la participación política 

de todos los ciudadanos. 

Relató que Madero colocó su nombre en las páginas de la historia al publicar el Plan de San Luis en 1910, donde llamaba 

a la rebelión contra Díaz y proponía elecciones democráticas. El 22 de febrero de 1913 fue asesinado. “Para la cuarta 

transformación la democracia es fundamental. Sirva esta tribuna para en dejar en claro el sacrificio y la vida de Francisco 

I. Madero que no fue en vano”. 

Necesitamos políticos que defiendan los ideales de Madero 

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) recordó que Francisco I. Madero puso en marcha acciones para mejorar 

la atención sanitaria, educativa y laboral, aprobó el derecho de huelga y legalizó la libertad sindical, respetó la libertad de 

prensa e impulsó la renovación de la política mexicana a través del régimen democrático. 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 22/02/2024 LEGISLATIVO 

Aunque su gobierno duró sólo 15 meses también fue conocido como el “apóstol de la democracia”. Hoy, la democracia 

sigue pendiendo de un hilo, por lo que “necesitamos de ciudadanos y políticos que realmente defiendan sus ideales, y que 

antes que la búsqueda del poder, enarbolen los principios democráticos de asumir el servicio público”. 

Madero dejo la semilla para construir un país democrático 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) indicó que el 22 de febrero de 1913 se llevó a cabo uno de los episodios más 

vergonzosos de la historia: el asesinato de Francisco I. Madero, quien era un demócrata convencido de que sólo mediante 

elecciones libres se lograría un cambio en el país, por lo que sus aportaciones desde la fundación del rotativo “El Demócrata” 

y la creación del Partido Antirreeleccionista, le dieron el triunfo en las elecciones de 1911. 

Apuntó que, si bien su gobierno fue breve por la traición, dejó la semilla para construir un país democrático, justo y, sobre 

todo, garantista. “La democracia que hoy gozamos tiene como origen la lucha de Francisco I. Madero”, de ahí la relevancia 

de este ilustre personaje. 
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Presentan en la Cámara de Diputados el libro 
“Argumentación Jurídica en su Contexto” 

 

Boletín No. 6038 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos (Morena), llevó a cabo en 

el Palacio Legislativo de San Lázaro la presentación de Libro “Argumentación Jurídica en su Contexto. Una guía práctica 

para resolver problemas jurídicos”, del autor Rodolfo Moreno Cruz, el cual aborda la visión y manejo de distintos casos 

legales en el entorno de los pueblos originarios. 

La diputada Juan Carlos destacó que la instancia legislativa a su cargo está orgullosa de presentar este importante libro, más 

aún en el marco del Día Internacional de la Lengua Materna, que se conmemora hoy 21 de febrero. 

Resaltó que el autor aborda diversos casos en la materia, como el ocurrido en la pandemia, donde varios municipios de 

Oaxaca resolvieron medidas preventivas para que este virus no afectara a la población, pero en una de estas comunidades 

una pareja que había salido a trabajar a otra población no pudo reingresar a la propia, donde se encontraba su hijo de 5 años, 

debido a una decisión de la asamblea comunitaria. “Para conocer el desenlace de este caso los invito a leer el libro”. 

Puso como ejemplo las disputas territoriales donde hay intereses de comunidades indígenas, empresas y autoridades 

gubernamentales, en los que la argumentación jurídica debe considerar no solo las normativas nacionales, sino también los 

derechos territoriales indígenas reconocidos internacionalmente como su derecho a la consulta informada, culturalmente 

adecuada y de buena fe. 

David Zabdiel Martínez Pérez, rector de la Benemérita Universidad de Oaxaca (BUO), aseguró que el libro que hoy se 

presenta es producto de la convicción y compromiso de participar en la divulgación de la cultura jurídica, particularmente 

de juristas y docentes oaxaqueños, como es el caso de este autor que, subrayó, combina su labor de abogado con el de la 

docencia. 

La presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, Elizabeth Bautista Velasco, explicó que este texto tiene como 

fin exponer las herramientas más usadas para interpretar y argumentar, en donde se hace un análisis de manera equilibrada 

de diversos casos y la teoría, que ayude a quienes lo lean a construir argumentos jurídicos sólidos y convincentes. 

Geovany Vásquez Sagrero, consejero jurídico del Gobierno del Estado de Oaxaca, consideró que es importante dimensionar 

los aportes que provienen desde esta entidad en estos esfuerzos, pues hablar de la argumentación jurídica es hablar de la 

filosofía del derecho donde se hilan las premisas para llegar a una conclusión y donde se eslabonan muchas cosas. 
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Juan Gómez Pérez, coordinador académico de posgrados y coordinado del Doctorado en Derecho de la BUO, afirmó que 

es un libro diferente dentro de la abundante literatura en argumentación jurídica, ya que trata de conectar el análisis de la 

norma y la doctrina. 

En su turno, el autor aclaró que, aunque en el texto se aborden casos de Oaxaca, en donde muchas veces hay grandes 

distancias entre comunidades, eso no quiere decir que no pueda ser aplicado en cualquier lugar de la República.  

Dijo que durante su elaboración cuestionó cómo podría plasmarse esta idea, pues sería como escribir sobre danza, ya que 

esta no se puede expresar fácilmente en letra, pero al final los casos siempre llegaban a las salas y a los tribunales donde 

había argumentación jurídica. 
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Diputadas y diputados incorporan perspectiva 
de género en procedimientos de 
responsabilidad administrativa 

 
Boletín No. 6039 

• Modifican la Ley General de Responsabilidades Administrativas 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 454 votos a favor, cero en contra y una abstención, 

el dictamen que reforma la Ley General de Responsabilidades Administrativas, para incorporar la 

perspectiva de género, interseccionalidad y el enfoque de los derechos humanos en los 

procedimientos de responsabilidad administrativa. 

El dictamen establece que, en el diseño de las acciones de prevención en la comisión de faltas 

administrativas y hechos de corrupción de los servidores públicos, a través de las secretarías y los 

órganos internos de control, se deberán promover, respetar, proteger y garantizar los derechos 

humanos e incorporar la perspectiva de género, con especial énfasis en temas de violencia de 

género. 

Indica que el servidor público que incurra en una falta administrativa no grave, deberá cumplir 

con sus atribuciones con enfoque de derechos humanos y perspectiva de género e 

interseccionalidad, debiendo realizar los procedimientos en el menor tiempo posible, impidiendo 

la revictimización. 

Podrá ser decretada como medida cautelar la prohibición de establecer cualquier tipo de 

comunicación con la persona denunciante o quien haya sido perjudicada por la acción u omisión 

de la conducta denunciada, objeto de la presunta responsabilidad administrativa. 

El documento, devuelto a la Cámara de Senadores para los efectos constitucionales del inciso E 

del artículo 72, argumenta que conforme a la ONU Mujeres en México una de cada tres mujeres 

ha sufrido algún tipo de violencia a lo largo de su vida; esta situación se agrava cuando la respuesta 

en la administración de la justicia es deficiente y deriva en una omisión u obstaculización para 

acceder a una investigación, sanción y reparación del daño. 
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Compromiso con la erradicación de la violencia de género 

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros (Morena) señaló que hoy se tiene la 

oportunidad de ser agentes de cambios e impulsar transformaciones que sean testimonio del 

compromiso con la justicia y con la erradicación de la violencia de género que afecta a las mujeres, 

adolescentes y niñas en el país. 

El dictamen, dijo, es consecuente, responsable y congruente con ese objetivo, pues la violencia de 

género en todas sus formas y manifestaciones trasciende fronteras, por lo que “es nuestro deber 

como actuar con determinación para erradicarla, ya que las estadísticas nos instan a no ser 

indiferentes ante la realidad que viven las mujeres en el país”. 

De acuerdo con datos de 2021 del Inegi, el 20 por ciento de las mujeres mayores de 18 años 

reportó percepción de inseguridad en sus propios hogares. En ese año, el 10.8 por ciento de los 

delitos contra mujeres fueron de índole sexual y el 23.2 por ciento de las defunciones por 

homicidio de las mujeres ocurrieron en el ámbito doméstico o laboral.  

Villegas Guarneros aseguró que la raíz de esa violencia se encuentra en la discriminación y la 

desigualdad de género. La violencia contra las mujeres es lacerante, es un mal que se manifiesta 

en diversos ámbitos y es un recordatorio de que aun “nos queda un largo camino por recorrer en 

la construcción de una sociedad justa e igualitaria”. 

Precisó que el dictamen va más allá de una actualización técnica en la normatividad, es una 

respuesta firme y contundente ante una realidad que exige actuar con prontitud y determinación. 

Se logra la incorporación de la perspectiva de género, interseccionalidad y el enfoque de los 

derechos humanos en los procedimientos de responsabilidad administrativa. 
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Elimina Cámara de Diputados impedimento 
para recibir pensión por viudez 

 

Boletín No. 6043 

• Por unanimidad derogó la fracción I y el último párrafo del artículo 132 de la Ley del Seguro Social 

La Cámara de Diputados aprobó, por 461 votos a favor, el dictamen que deroga la fracción I y el último párrafo del artículo 

132 de la Ley del Seguro Social, para eliminar el impedimento de no tener derecho a la pensión por viudez cuando la muerte 

del asegurado suceda antes de cumplir seis meses de matrimonio. 

El documento, enviado al Senado de la República para efectos constitucionales, precisa que la Segunda Sala de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación determinó que el requisito previsto en el artículo 132 fracción I y último párrafo de la Ley 

del Seguro Social, relativo a que el matrimonio dure seis meses previo a la muerte de la persona trabajadora o pensionada 

para el otorgamiento de la pensión de viudez, a excepción de que quien la solicite acredite haber tenido hijos con aquella, 

es inconstitucional. 

Lo anterior, añade, “porque injustificadamente restringe los derechos a la igualdad jurídica, a la no discriminación y a la 

seguridad social”. 

Se busca poner punto final a tratos discriminatorios 

La diputada Susana Cano González (Morena) argumentó que el dictamen es noble e importante, dado que contribuye a 

tutelar y hacer que se respeten los derechos a la pensión por viudez y busca poner punto final a tratos discriminatorios al 

amparo de la Ley del Seguro Social.   

Las reformas, dijo, permiten a los beneficiados por viudez que tengan acceso a ésta, ya que se está eliminando el 

impedimento de no tener derecho a la pensión cuando la muerte del asegurado suceda antes de cumplir seis meses de 

matrimonio.  

Además, ayudará a eliminar tratos discriminatorios que actualmente establece la Ley del Seguro Social para acceder al 

derecho a una pensión por viudez, dado que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ya se ha pronunciado sobre la 

inconstitucionalidad de la fracción respectiva del artículo 132 de la Ley del Seguro Social. 
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La Cámara de Diputados declaró el 19 de marzo 
como “Día de la Artesana y el Artesano” 

 
Boletín No. 6040 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por 421 votos a favor, cero en contra y una abstención, 

el dictamen que declara el 19 de marzo de cada año como “Día de la Artesana y el Artesano”, con 

el fin de generar condiciones para que la artesanía sea una actividad de crecimiento económico y 

cultural. 

El dictamen se remitió al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

El diputado Azael Santiago Chepi (Morena) expresó que las y los artesanos son los herederos de 

los conocimientos ancestrales. Al reconocer su trabajo, dijo que sus mentes y manos plasman en 

cada artesanía el alma de los pueblos, creencias, costumbres y cosmovisión. 

Mencionó que las artesanías tienen el carácter de patrimonio cultural y material en las 

convenciones de la UNESCO, y quienes se dedican a este arte son capaces de encontrar en la 

naturaleza los materiales y nuevas inspiraciones para lograr formas en tradiciones, ritos, leyendas, 

mitos y lenguas que configuran su pensamiento creativo. 

México es el tercer país más importante en la actividad artesanal a nivel mundial, competitivo en 

calidad, variedad y belleza. Las artesanías nos representan dentro y fuera del país con orgullo, 

contribuyen al Producto Interno Bruto nacional y fortalecen el sector turístico y cultural. 

“En esta tribuna reconocemos a los alebrijes, la talavera, el barro negro, la platería, los huipiles, los 

rebozos, el vidrio soplado, las piñatas, esferas, papel picado; tan diverso es el pueblo de México 

como lo es su expresión cultural y artesanal”, indicó. 
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La Cámara de Diputados reformó la Ley de 
Vivienda para incluir a grupos en situación de 

desplazamiento forzado interno 
 

Boletín No. 6041 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley de Vivienda, para establecer que las políticas y programas 

dirigidos al estímulo y apoyo de la producción social de vivienda y a la vivienda de las comunidades rurales e indígenas, 

deberán atender a los grupos en situación de desplazamiento forzado interno. 

El dictamen, avalado por 447 votos a favor, cero en contra y una abstención, modifica la fracción II del artículo 87 del 

citado ordenamiento. Fue enviado al Senado para sus efectos constitucionales. 

Señala que el objetivo es atender una problemática que lamentablemente ha venido ocurriendo en diversas comunidades y 

es menester que el Estado actúe en auxilio de familias que se han visto en la lamentable situación de dejar sus hogares y 

bienes por causas diversas. 

Menciona que para 2019, en el mundo existían 79.5 millones de desplazados en el mundo, de los cuales 45.7 millones son 

desplazados internos. Para 2021 la cifra fue de 82.4 millones de desplazados con casi 51 millones en su propio país, y se 

estima que el 40 por ciento son niñas y niños menores de 18 años. 

Por ello, considera necesaria la atención de este fenómeno que involucra la responsabilidad del Estado mexicano de prever 

acciones que eviten actos tan lamentables como los desplazamientos internos producto de actos forzosos, en detrimento de 

diversos derechos de personas, familias o grupos que se ven obligados por diversas circunstancias a abandonar su hogar y 

que requieren el apoyo gubernamental para poder sobrevivir. 

El desplazamiento, grave violación a los derechos humanos 

El diputado José Luis Flores Pacheco (Morena) expresó el desplazamiento interno forzado constituye una violación grave 

a los derechos humanos, y se presenta cuando personas o grupos de personas se ven obligados a huir de su hogar o donde 

habitan, como consecuencia o para evitar los efectos una situación de violencia generalizada, y puede ocasionarse por un 

conflicto armado, por desastres naturales o catástrofes. 
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Mencionó que la reforma busca crear políticas dirigidas al estímulo y apoyo de la producción social de vivienda para atender 

a las personas en situación de desplazamiento interno, lo cual es urgente y debe ser una prioridad. 

“Atendamos la problemática de vivienda de las personas en situación de desplazamiento forzado, posibilitándolos su acceso 

a los programas públicos. Démosles la justicia social y comencemos a generar un cambio para enfrentar este desafío”, 

añadió. 
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Cámara de Diputados aprobó reformas para que 
políticas en materia de movilidad contemplen 

las tecnologías sustentables 
 

Boletín No. 6035 

• El propósito es encontrar el equilibrio en el uso de los recursos naturales y lograr un menor impacto al medio ambiente 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 457 votos a favor y una abstención, el dictamen que reforma el artículo 18 

de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, con el propósito de incorporar el término tecnologías sustentables en las 

políticas orientadas a esta materia.  

El documento, enviado al Senado de la República, precisa que las autoridades de los tres órdenes de gobierno promoverán 

e incentivarán la gradual adopción de las innovaciones tecnológicas sustentables en los sistemas aplicados al transporte, 

vehículos, combustibles, fuentes de energía e infraestructura. 

 Al fundamentar el dictamen, la diputada Carolina Beauregard Martínez (PAN) expresó que el futuro exige una mayor 

conciencia ambiental, toda vez que ya se padecen los embates de la irresponsabilidad respecto al cuidado del medio 

ambiente, muestra de ello es la crisis de agua presentada en la Ciudad de México y Nuevo León, lo cual no sólo afecta al 

presente, sino las generaciones venideras. 

Agregó que en las ciudades un elemento fundamental de la infraestructura pública urbana son las luminarias, las cuales 

representan consumo de energía y contaminación, por lo que con la aprobación de este dictamen se establecerá que los tres 

órdenes de gobierno tengan como eje rector la promoción y le uso de tecnologías limpias que aseguren la sustentabilidad y 

un impacto ambiental mínimo. 

Apuntó que también se deberá privilegiar el uso de tecnologías amigables con el medio ambiente en las luminarias que se 

colocan en la vía pública. 

Al respecto, señaló que la Constitución establece en su artículo 4° que toda persona tiene derecho a un medio ambiente sano 

para su desarrollo y bienestar, y que corresponde al Estado garantizarlo.  

Subrayó que este dictamen pretende contribuir a cumplir con esta obligación del Estado, mediante la inclusión del término 

sustentable en las políticas públicas de movilidad. 
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Expuso que la inclusión del término sustentable parece menor, pero tiene un objetivo importante, ya que busca encontrar el 

equilibrio en el uso de los recursos naturales y lograr un menor impacto al medio ambiente. 
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https://hojaderutadigital.mx/diputada-priista-maria-de-jesus-aguirre-propone-penas-mas-severas-

para-defender-a-menores-de-la-pederastia-y-el-turismo-sexual-infantil/ 
También en: 

EFEKTO 10, PUEBLA 
 

https://hojaderutadigital.mx/diputada-priista-maria-de-jesus-aguirre-propone-penas-mas-severas-para-defender-a-menores-de-la-pederastia-y-el-turismo-sexual-infantil/
https://hojaderutadigital.mx/diputada-priista-maria-de-jesus-aguirre-propone-penas-mas-severas-para-defender-a-menores-de-la-pederastia-y-el-turismo-sexual-infantil/
https://efekto10.com/maria-de-jesus-aguirre-propone-penas-mas-severas-para-defender-a-menores-de-la-pederastia/
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Alejandra del Moral negó renunciar al PRI y compartió fotografía con Xóchitl Gálvez - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/22/alejandra-del-moral-nego-renunciar-al-pri-y-compartio-fotografia-con-xochitl-galvez/
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Ale del Moral renuncia a diputación plurinominal del PRI (la-lista.com) 
 

https://la-lista.com/poder/politica/2024/02/21/ale-del-moral-renuncia-a-diputacion-plurinominal-del-pri
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Cámara de Diputados aprobó reformas en 
materia de derechos lingüísticos 

 

Boletín No. 6036 

• El dictamen se remitió al Senado de la República 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por 467 votos a favor, cero en contra y una abstención, reformar el artículo 11 

de la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas, con el objeto de facultar a los municipios como una 

autoridad educativa que garantice a esta población acceso a la educación. 

El dictamen, que se remitió al Senado de la República, cita que las autoridades educativas federales y de las entidades 

federativas y de los municipios, al margen de sus respectivas atribuciones, garantizarán dicho derecho. 

La diputada Yeimi Yazmín Aguilar Cifuentes (PRI) dijo que uno de los principales desafíos que tiene México es erradicar 

la discriminación en pueblos y comunidades, así como el reconocimiento y la protección de los derechos lingüísticos 

individuales y colectivos. 

Es necesario reconocer que la discriminación lingüística es una de las variantes que día a día se vive en los diferentes 

contextos sociales, como el acceso a la educación obligatoria, bilingüe e intercultural en los pueblos y comunidades 

originarias, agregó. 

Subrayó que a pesar de que el reconocimiento de estudiar es aplicado a nivel nacional, se ha comprobado que niñas, niños 

y adolescentes que viven en comunidades indígenas o hablantes de alguna lengua o dialecto, tienen menos posibilidades de 

asistir a la escuela. 

Destacó la importancia de implementar acciones contundentes y definitivas, así como avanzar en una meta en donde los 

tres órdenes de gobierno participen. “Sabemos que el engranaje de éstos proporciona resultados veraces y con mayor 

impacto para reconocer y respetar la diversidad cultural”. 

Señaló que la participación directa de las comunidades garantiza que las políticas se configuren en sus aspiraciones y 

necesidades promoviendo un sentido de compromiso con la educación. 
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Las razones de Patricia Mercado para abandonar la campaña de Álvarez Máynez - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/21/las-razones-de-patricia-mercado-para-abandonar-la-campana-de-alvarez-maynez/
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Interpone ASF dos nuevas denuncias penales 

contra Conade de Ana Guevara, por presuntos 

desfalcos de casi 400 mdp 

La Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), a cargo de David 

Colmenares, interpuso dos nuevas 

denuncias penales contra la 

Comisión Nacional de Cultura Física 

y Deporte (Conade), que preside 

Ana Gabriela Guevara. 

Se trata de dos recursos legales que 

se unen a uno ya presentado en 

agosto de 2023, y que fueron 

interpuestos el pasado 19 de febrero 

de este 2024, según información del 

propio órgano fiscalizador. 

En la primera denuncia se acusa a la dependencia de la exvelocista mexicana de 

presuntos desfalcos por irregularidades detectadas en la auditoría 143-DS Conade, 

realizada a la Cuenta Pública 2020, por probables daños al erario por 377 millones de 

pesos. 

El mencionado informe revela irregularidades por pagos con recursos públicos a 

quienes no son miembros del Sistema Nacional del Deporte, así como por aceptar 

equipos tecnológicos con características diferentes y de menor calidad que los 

pagados. 
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https://bit.ly/3UP5Ebb


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 5 

PERIÓDICO

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 5 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 7 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 7 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

22/02/2024 7 

PERIÓDICO

 

 

 



846Perfila Congreso pedir prórroga de 60 días por "Ley Chayote" 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

   LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

22/02/2024           0 

PERIÓDICO

0 

  

La Auditoría Superior de la Federación señala 

como "deficiente" la supervisión de Conahcyt 

sobre el desarrollo de la plataforma Rizoma 

La Auditoría Superior de la Federación publicó 

la auditoría que hizo al Consejo Nacional de 

Humanidades, Ciencia y Tecnología 

(Conahcyt) por su gestión en 2022. Ahí abordó 

el tema de la creación de la plataforma 

Rizoma, que ha causado polémica, pues su 

funcionamiento es deficiente y ha ocasionado 

que investigadores se queden fuera de 

convocatorias como la del Sistema Nacional 

de Investigadores por sus fallas técnicas y falta 

de atención del Conahcyt.  

La ASF detalló que el Consejo firmó un contrato con Corporación Mexicana de 

Investigación en Materiales, S.A. de C.V. (COMIMSA) por un monto total de 89 millones 

998 mil pesos, con objeto del “Desarrollo de una plataforma tecnológica de gestión de 

capacidades científicas, tecnológicas, académicas y sociales nacionales, 

referenciada desde una capa humanista, transferible a Entidades de la Administración 

Pública Federal (ETAPA 1)”.  

Sobre la creación de esta plataforma, la ASF identificó una serie de deficiencias entre 

las que se encuentra la falta de “la última actualización ni con la versión final del 

‘Informe Técnico Complementado’ que garantice la conclusión del proyecto 

mediante el cual se desarrolló la Plataforma Rizoma, ya que el CONAHCyT no ha 

concluido la evaluación y revisión del cumplimento técnico de este proyecto”… 

 

https://acortar.link/EW252e 

https://acortar.link/EW252e
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Se solventarán todas las observaciones de la ASF: 

Inai 

El pleno del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos 

Personales (Inai) aseguró este 

miércoles que se solventarán todas las 

observaciones hechas por la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF) al 

organismo en la revisión de la Cuenta 

Pública 2022.  

La ASF dio a conocer ayer los 

resultados de una auditoría de tipo 

forense -es decir, que busca a detalle posibles espacios de corrupción- practicada a 

la gestión financiera del Inai, en la que detectó que hay personal del organismo al que 

entre 2018 y 2023 funcionarios del mismo les pedían hasta el 60 por ciento de sus sueldos 

para poder trabajar, además de que observó abusos laborales, “aviadores”, puestos 

hechos a la medida de empleados que no cumplen los requisitos y redes de nepotismo, 

entre otros problemas. 

El Inai añadió que “la labor de fiscalización de la ASF es respetable y necesaria para 

asegurar el ejercicio eficiente del gasto público” y dijo que “a lo largo de este proceso 

se colaboró, en todo momento, con la instancia fiscalizadora para atender toda 

observación e implementar las recomendaciones, en los términos previstos en la 

normativa para dar certidumbre a la sociedad y reafirmar nuestro compromiso 

irrestricto con la legalidad y la rendición de cuentas”. 
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Auditoría Superior presentó a diputados 

fiscalización de Cuenta Pública 2022 
La Auditoría Superior de la Federación entregó a la Cámara de Diputados los resultados 

de la fiscalización de la Cuenta Pública 2022, en la que faltan por aclarar 6 mil 873 

millones de pesos en el Gobierno Federal.  

David Colmenares, auditor superior, confirmó que no se han comprobado otros 22 mil 

892.1 millones de pesos por parte de los gobiernos estatales y municipales. 

 

 

 

[EL HERALDO RADIO] 
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ASF encuentra daño patrimonial en Tren Maya 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

La Auditoría Superior de la Federación que depende de la Cámara de Diputados, 

identificó un presunto desfalco en la construcción del Tren Maya por una cantidad de 

443.5 millones de pesos.  

Ayer durante el Tercer Informe de la Fiscalización de la Cuenta Pública se dieron a 

conocer los resultados de seis auditorías realizadas al Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo, los resultados tienen que ver con costos mal calculados en material de 

construcción, así como pagos en exceso y contratación irregular de personal.  

 

 

 

[MILENIO TV] 
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ASF detecta fallas en cárceles por 256 mdp: 

comida podrida y falta de higiene entre las 

anomalías 

Una cárcel federal de Chiapas 

reportó que más de 500 personas 

privadas de la libertad tuvieron 

diarrea, signos de gastroenteritis y 

deshidratación luego de consumir 

alimentos presuntamente 

echados a perder entre el 10 y el 

11 de mayo de 2022. (...) 
Las autoridades del centro 

penitenciario de Chiapas 

reportaron esta irregularidad al Órgano Administrativo Desconcentrado Prevención y 

Readaptación Social (OADPRS), pero esta institución no aplicó ninguna “sanción” 

económica a Makobil, a pesar de que en el contrato se estableció que puede haber 

deducciones en caso de que los servicios ofrecidos por la compañía no sean de buena 

calidad. 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó que, en 2022, Makobil incurrió en 

143 incidentes por los que se le pudo haber deducido tres millones 512 mil pesos, pero 

el OADPRS no demostró con documentos que sí haya hecho estos descuentos. 
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Detecta ASF 29 mmdp sin aclarar del 2022; 6 

mmdp del Gobierno 

 

 

 

 

 

 
 

 

Ya están listos los resultados de la Cuenta Pública 2022, la Auditoría Superior de la 

Federación concluyó que hay más de 29 mil millones de pesos sin aclarar.  

De ellos, cerca de 23 mil millones de pesos, corresponden a estados y municipios, 

mientras que el Gobierno Federal tiene más de 6 mil millones de pesos pendientes por 

justificar.  
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